
Relazione sull’attività svolta nell’anno 2023 

 

 
Care Colleghe e Colleghi, 

il periodo 2023 oggetto del presente rendiconto è stato oggetto di gestione da parte di tre distinti 

momenti: (i) il periodo del precedente Consiglio che in data 26 gennaio 2023 ha preso atto 

dell’impedimento all’esercizio della carica di Presidente da parte di Paolo Ravà, e ha proseguito 

da allora le proprie attività limitandosi alla gestione ordinaria, e sotto la presidenza del 

vicepresidente Stefano Lunardi, (ii)  il periodo commissariale per la pura gestione ordinaria dal 

6 aprile  sino al 7 luglio ed infine, da tale momento, (iii) quello dell’attuale Consiglio che risulta 

così composto: Stefano Marchese Vice Presidente, Marco Andrea Centore Segretario, Marco 

Andrea Odaglia Tesoriere, Laura Benedettini, Laura Brullo, Elisabetta Calvi, Paola Carbonaro, 

Matteo Costigliolo, Federico Diomeda, Stefano Franciolini, Gian Alberto Mangiante, Eleonora 

Marsano, Laura Mastrangelo, Lucia Tacchino. È del tutto evidente che nel valutare i risultati 

dell’attività dell’anno appena concluso si deve tener conto dei predetti elementi che certamente 

non hanno impedito all’Ordine di adempiere a tutte le incombenze cui fanno carico ma 

certamente l’attività svolta è stata, in qualche misura, limitata. 

 

Vorrei rinnovare i miei ringraziamenti al Consiglio uscente, al commissario Giancarlo Strada per 

l’attività commissariale svolta e al personale dell’Ordine per l’impegno profuso nel consentire a 

questo Consiglio di entrare nelle proprie funzioni dopo l’insediamento. Non era facile se si 

considera che l’80% dei nuovi consiglieri non ha mai svolto alcuna attività all’interno 

dell’Ordine.  

 

Con la nomina del nuovo Consiglio si è reso necessario che il Presidente del Tribunale 

disponesse, con suo provvedimento del 27 luglio 2023, l’integrazione del Consiglio di Disciplina 

nominando un componente effettivo, il dott. Mario Pacciani, che ha assunto la carica di 

Presidente, e altri cinque componenti supplenti. Ringrazio la rag. Domenica Laurenzana che ha 

ricoperto la carica di Presidente nel periodo interinale. 

 

Il Collegio dei Revisori, poi, si è stato parzialmente rinnovato ed è composto da Giovanna 

Copello (Presidente), Gianpiero Brignacca e Roberto Cannavò in sostituzione di Marco Andrea 

Odaglia entrato in Consiglio. 

 

Completa il numero degli organi istituzionali dell’Ordine il Comitato Pari Opportunità, 

presieduto da Eleonora Marsano, presidente, Elena Briata vice-presidente, e composto da Valeria 

Borsei (Segretario), Maria Cristina Boiardi (in sostituzione della Benna Michela), Roberto 

Pischedda, Marcello Pollio e Chiara Vurruso. 

  

Come noto, dopo l’insediamento avvenuto il 7 luglio, c’è stata la gradita visita del Presidente del 

Consiglio Nazionale prof. Elbano de Nuccio che ha voluto significare la sua vicinanza e quella 

dell’intero Consiglio Nazionale al nostro Ordine e al neo-nominato Consiglio. La visita è stata 

davvero fruttuosa perché ha consentito di impostare una relazione diretta con il nostro organismo 

centrale, e con quello degli altri Consigli della Liguria.  

 

Nelle note che seguono troverete i dati relative alle attività svolte nel corso dell’anno da poco 

terminato con il supporto di alcune slide illustrative, precisando che il Tesoriere, nella sua nota 

esplicativa sul bilancio meglio dettaglierà i dati statistici di seguito indicati.  

 

 



1. Iscritti all’Albo, all’Elenco speciale, iscrizioni S.T.P. al 31 dicembre 2023 

 

Nuove iscrizioni n. 39 

Cancellazioni n. 42 

 

 

 
 

2. Procedimenti disciplinari 

 

Procedimenti disciplinari in essere al 1° gennaio 2023 n. 57 di cui:  

 

➢  27 sospesi in attesa dell’esito del giudicato penale 

➢  18 in corso di pre-istruttoria 

➢  12 aperti e in Corso 

 

Posizioni e Procedimenti disciplinari aperti nel corso del 2023 n. 41 

 

Procedimenti disciplinari chiusi nel corso del 2023 n. 28 di cui:  

 

➢ 11  con archiviazione in fase pre-istruttoria 

➢ 17 concluse con le seguenti decisioni: 10 archiviazioni, 4 censure, 3 sospensioni 

 

Procedimenti disciplinari in essere al 31 dicembre 2023 n. 70 di cui:  

 

➢  30 sospesi in attesa dell’esito del giudicato penale 

➢  31 in corso di pre-istruttoria 

➢    9 aperti 

 

 

Morosità 

Procedimenti disciplinari per morosità in essere al 1° gennaio 2023 n. 105 
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Procedimenti disciplinari per morosità chiusi nel corso del 2023 n. 81 di cui:  

 

➢     69 con archiviazione 

➢     12 con sospensione 

 

Procedimenti disciplinari per morosità in essere al 31 dicembre 2023 n. 24 
 

Dichiarazione sui requisiti di sussistenza 

Procedimenti disciplinari per il mancato adempimento alla compilazione della dichiarazione 

sui requisiti di sussistenza in capo agli iscritti per l’anno 2023 n. 33 

 

Procedimenti chiusi nel corso del 2023 n. 27 di cui:  

 

➢     19 con archiviazione 

➢       8 con sospensione 

 

Procedimenti disciplinari per la mancata compilazione della dichiarazione in essere al 31 

dicembre 2023 n. 6 
 

A livello di commento si può segnalare che la dinamica di conclusione dei procedimenti ha 

portato a una riduzione di quelli sussistenti, confermando l’efficienza dell’attuale Consiglio 

di Disciplina, nella articolazione nei suoi 5 collegi.  

 

3. Iscritti nel Registro del Tirocinio al 31 dicembre 2023 

 

Nuove iscrizioni n. 47 

Cancellazioni n. 57 

 

 
 

 
 

I decreti ministeriali assegnano agli Ordini territoriali la vigilanza sull’effettivo svolgimento 

del tirocinio da parte dei praticanti. Il Consiglio attua una specifica procedura di controllo 

sullo svolgimento del tirocinio, in linea con quanto indicato dal Consiglio Nazionale. In 

particolare, il controllo viene effettuato mediante verifiche telefoniche allo Studio del Collega 

presso cui il praticante è iscritto, e convocando periodicamente i praticanti presso la sede 
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dell’Ordine per verificare lo stato di preparazione degli stessi in relazione a quanto attestato 

dal Collega nell’apposito libretto.  

 

4. Attività istituzionale svolta 

 

Si rimanda alla nota esplicativa al bilancio, redatta dal Tesoriere, per l’indicazione dei volumi 

di attività svolta per quanto riguarda i settori istituzionali di attività dell’Ordine, consistenti 

principalmente nella tenuta dell’Albo, invio di informative agli iscritti, rilascio di pareri di 

congruità e liquidazione di parcelle, e svolgimento delle attività delle commissioni di Studio. 

Informazione agli Iscritti 

 

Nel 2023 sono state inviate agli Iscritti: 

 

- n. 39 informative relative a comunicazioni, provvedimenti adottati dal CNDCEC ed altre 

notizie di interesse per i Colleghi; 

- n. 47 newsletter relative ad eventi formativi. 

 

Si è cercato di migliorare la struttura e grafica delle informative al fine di renderle più 

complete e facilitare la lettura e la consultazione dei documenti.  

 

Inoltre, è previsto che nel corso del corrente 2024 venga modificato il sito dell’Ordine 

uniformandolo a quello del Consiglio Nazionale. 

 

Pareri di Congruità e Liquidazione parcelle 

Nel 2023 sono stati rilasciati n. 7 pareri di Congruità/Liquidazione onorari in conformità alla 

tariffa professionale relativamente ai periodi di vigenza della medesima e alla abrogata con 

DL 24 gennaio 2012 ex art. 2233 C.C. 

 

Commissioni di Studio 

Nell’ambito dei gruppi di lavoro delle Commissioni di studio, nel corso del 2023 si sono svolte 

riunioni in presenza/conference call finalizzate alla predisposizione di incontri monotematici 

di studio tenutisi presso la sede dell’Ordine dai componenti stessi delle commissioni ed aperti 

agli iscritti.    

 

Si ricorda, poi, che la Commissione Pari Opportunità ha prodotto un elaborato sul bilancio di 

genere relativo all’anno 2022 che potrete trovare nel sito dell’Ordine e che vi verrà illustrato 

nel corso dell’assemblea.  

 

Si ringraziano i componenti e i Coordinatori per il lavoro svolto. 

 

5. Altre attività dell’Ordine 

 

È proseguita l’attività dedicata alla organizzazione eventi gratuiti, e nel contempo di elevata 

qualità grazie all’impegno dei consiglieri coinvolti nelle attività della Commissione FPC, con 

l’obiettivo di un ampliamento quantitativo e qualitativo dell’offerta formativa, verso temi ed 

argomenti di interesse per la categoria, con la massima accessibilità e un ottimo standard 

qualitativo. 

Anche a questo riguardo si rimanda alla nota esplicativa del bilancio per i dati statistici. 

 

In particolare va citato il “Corso abilitante dei Delegati alla Vendita” finalizzato all’iscrizione 

all’elenco di cui all’art.179 ter disp.att.cpc, Tale corso, svolto dal 13-15 settembre presso la 

Banca Passadore, ha consentito il rilascio di 57 attestati rispetto a 61 iscritti. 



 

Stiamo cercando un maggior coordinamento delle attività formative con gli altri Ordini 

professionali, in particolare con gli avvocati, per migliorare l’offerta specifica anche per tener 

conto delle esigenze espresse dai giudici per consentire loro di intervenire alle nostre 

iniziative.  

 

Il 10 luglio 2023, presso la sede dell'Agenzia delle Entrate, si è tenuto un evento incentrato 

sui "servizi telematici dell'Agenzia". L'evento ha rappresentato un'importante occasione per 

rafforzare la collaborazione tra l’Ordine e l'Agenzia delle Entrate, con l'obiettivo di 

semplificare e migliorare l'esperienza dei cittadini e delle imprese nell'interazione con il fisco. 

 

In particolare, la visita del Presidente Nazionale del dott. Elbano de Nuccio presso la sede 

dell'Agenzia delle Entrate ha sottolineato l'importanza di questa collaborazione e l'impegno 

reciproco a lavorare insieme per migliorare i servizi offerti. 

 

La collaborazione tra l’Ordine e l'Agenzia delle Entrate rappresenta un esempio virtuoso di 

come la collaborazione tra enti tributari, pubblici e privati possa contribuire a migliorare la 

qualità dei servizi offerti ai cittadini e alle imprese. 

 

Permane inoltre il tavolo operativo con la sede INPS di Genova per l'esame di casi pratici 

relativi alla attività di consulenza dei professionisti nel settore, attraverso le segnalazioni che 

gli iscritti faranno pervenire all’ente tramite l’Ordine, e il servizio di prenotazioni 

appuntamenti.  

 

Ricordo, poi, che è sempre in essere presso l’Ordine anche un desk di incontro periodico, con 

appuntamento, sulle tematiche relative alle casse previdenziali (CNPADC e CNPR), e si 

ringraziano Colleghi delegati per la loro disponibilità.  

 

Invitiamo gli Iscritti a segnalare all’Ordine problematiche riscontrate nell’operatività con gli 

Uffici per consentire ai delegati operativi di riportare le disfunzioni registrate nelle competenti 

sedi ed anche l’opportunità di utilizzare adeguatamente i servizi sopra illustrati a mezzo 

dell'apposito sistema di prenotazione presso la segreteria dell'Ordine e direttamente dal nuovo 

sito WEB. 

 

Sono proseguiti i positive rapporti con il Tribunale di Genova. In particolare l’Ordine ha 

partecipato attivamente al gruppo di lavoro promosso dal Presidente della Sezione Famiglia 

del Tribunale di Genova, costituito i due giudici, tre avvocati e tre commercialisti, per 

l’organizzazione e la revisione delle amministrazioni di sostegno, che nell’ambito della 

circoscrizione del Tribunale di Genova sono estremamente numerose, con una incidenza 

molto elevata in proporzione alla popolazione rispetto ad altre aree geografiche italiane. 

 

Collateralmente, l’Ordine ha in essere con il Tribunale una convenzione riguardo le attività di 

revisione dei rendiconti degli amministratori di sostegno, rendendosi disponibile a collaborare 

con l’amministrazione giudiziaria per individuare le corrette procedure amministrative per la 

predisposizione dei principi guida dei relativi rendiconti. In particolare le attività, tuttora in 

corso, si sono concentrate sulla predisposizione di un documento di prassi per la revisione dei 

rendiconti, di un modello unitario di rendiconto, di linee guida sui poteri e sui compiti degli 

amministratori, e sulla valutazione dei problemi più ricorrenti nello svolgimento delle attività 

di amministrazione Inoltre si deve segnalare che da parte degli iscritti vi è la disponibilità a 

svolgere l’incarico sia di amministratore di sostegno ovvero di tutor ed a tale scopo alcuni 

hanno partecipato a idonei corsi formativi.   

 



Un accenno, infine, all’impegno profuso nella organizzazione della macchina operativa 

dell’Ordine. Come noto, l’Ordine costituisce un ente pubblico, caratterizzato dal fatto che 

dispone dei fondi via via versati dagli iscritti, non ricevendo alcuna sovvenzione né altre utilità 

da parte dello Stato. 

 

Ciò comporta delle particolarità, nella gestione del personale dipendente, che hanno richiesto 

un particolare impegno dei Consiglieri delegati per quanto riguarda la definizione dei ruoli e 

delle responsabilità nella organizzazione dell’ente alla luce del fatto che sono state assunte 

due nuove risorse in sostituzione della dipendente coordinatrice Franca Diliso. Il tutto in 

accordo e con la fattiva e positiva collaborazione delle sigle sindacali competenti per il settore 

e per l’ente (CGIL e CISL). 

 

Si ricorda ai Colleghi di effettuare con puntualità il versamento della quota di iscrizione 

annuale, essendo obbligo di legge la cui inosservanza comporta la segnalazione al Consiglio 

di Disciplina per l'avvio del procedimento di sospensione e cancellazione dall'Albo previsto 

dall'art. 54 del D. Lgs. 139/2005. Ricordando a questo proposito che il procedimento della 

riscossione coattiva in caso di morosità, espressamente previsto dal regolamento della 

riscossione dei contributi annuali approvato dal CNDCEC, è assegnato ad Agenzia Entrate 

Riscossione. 

 

Un sincero ringraziamento va ai Consiglieri dell’Ordine per l’attività svolta nell’ambito delle 

deleghe loro assegnate e, a nome di tutto il Consiglio, al tutto il personale della nostra 

Segreteria che, come sempre, ha svolto la sua attività con efficienza affrontando nuovi 

crescenti impegni e consentendo continuità e organizzazione nell’attività di amministrazione 

dell’Ordine. 

 

Ai numerosi colleghi del nostro Ordine che partecipano alle commissioni del CNDCEC 

formuliamo il ringraziamento per l’impegno assunto e l’augurio di buon lavoro. 

 

Concludo sottolineando che tutto il Consiglio è davvero onorato di aver potuto svolgere, con 

spirito di servizio e sacrificio personale di tempo e fatica, questo prestigioso incarico, a favore 

della nostra categoria e di tutti gli iscritti. 

 

 

Genova, 8 aprile 2024 

 

 

per il Consiglio dell’Ordine 

 

Il Presidente 

     Mauro Rovida 

 


